



## LE SOURIRE DE CHIANG KHONG

Décembre 2008

Chères marraines, chers parrains, chers amis,

Lors de la soirée d'anniversaire du Sourire à Chouilly en septembre dernier, le Père Wirach Amonpattana, membre actif de la fondation en Thaïlande, qui est venu exprès de Bangkok a comparé dans son allocution les 10 ans de notre existence à un voyage d'aventure où « il faut se frayer une piste et rester en marche ». Ce rapprochement reflète assez fidèlement le parcours accompli à ce jour, car sans connaître ce que le lendemain nous réserve, la persévérance et la confiance nous font progresser à petits pas. Grâce à votre soutien solide et continu, une réalisation inattendue et réjouissante en est la preuve. Lors de la même soirée, l'étonnante Lica nous a rappelés l'essentiel par son chant émouvant « PRENDRE UN ENFANT PAR LA MAIN ». Vous tous, par vos gestes divers, avez pris un enfant sous votre protection et c'est votre solidarité et votre amour qui ont rendu possible l'œuvre du Sourire !

Hormis cet événement inoubliable et touchant pour Prapapone et moi-même, 10 jours plus tôt, nous nous sommes retrouvées en Valais pour un pique-nique réunissant les parrains/marraines et amis de la région. Le froid, le brouillard et même quelques gouttes de pluie n'ont pas fait peur à tous ceux/celles qui s'étaient inscrits pour la journée et comme toujours, l'amitié de cœur et la bonne humeur accompagnées par l'orgue de barbarie de Fernand ont gagné une fois de plus.

A plusieurs autres occasions, en « petit comité », nous avons eu le privilège de vivre des rencontres intenses – des moments de sincère amitié et d'amour très forts.

Nous sommes donc revenues en Thaïlande, le cœur rempli de reconnaissance. Nous étions heureuses de constater que sur place, pendant notre absence, tout s'était déroulé pour le mieux sous la protection précieuse de Pi-Thone, notre « ange », et Pi-si son épouse qui est une véritable mère pour nos protégés, sans oublier notre stagiaire actuelle Rassami.

Rassami remplace Nasset dont nous avons déjà parlé dans nos lettres précédentes. Cette dernière a quitté le foyer pour s'installer définitivement à Bangkok où elle a trouvé un emploi dans l'informatique correspondant à sa formation qu'elle a reçue par le Sourire. Rassami est la quatrième d'une famille de dix enfants. Lors du décès de son père, sa mère est partie avec un autre homme, laissant ses enfants aux grand-parents. Lors d'une visite au village respectif, nous avons rencontré Rassami qui avait 12 ans à l'époque. Curieuse et vive d'esprit, elle exprimait son désir de partir avec nous pour bénéficier d'une scolarisation. Dans un premier temps, nous avons pu la placer dans un centre d'éducation pour adultes. Cette institution offre des cours de rattrapage pour des personnes de tout âge qui souhaitent sortir de leur illettrisme. Deux ans plus tard, Rassami a rejoint notre foyer et voulait relever le défi

en rentrant à l'école secondaire à plein temps. Et elle a réussi ! En travaillant très dur, elle parcourait ces quatre ans pour ensuite continuer des études supérieures dans une école commerciale. Elle a obtenu son diplôme de comptabilité et à présent nous est d'une grande aide dans l'administration du Sourire. Elle gère parfaitement l'informatique et nous seconde à la tenue des comptes. Sa douceur et sa patience la font aimer par tout le monde et beaucoup de petits problèmes concernant nos pensionnaires sont réglés par elle.

Par contre, si nous n'avons jamais rencontré des difficultés au niveau scolaire avec Rassami, une entreprise téméraire concernant ses papiers d'identité nous guettait. En effet, une fois loin de sa maison, un de ses oncles qui cohabitait avec ses grands-parents avait besoin d'argent pour se procurer sa dose de métamphétamines. Qui veut la fin veut les moyens ! Il vendait l'identité de sa nièce au plus offrant – Rassami n'existait plus ! Nous n'oublierons jamais ce tête-à-tête avec cet homme agressif et coléreux, voir carrément violent, qui usait toutes les menaces inimaginables pour nous faire peur ! Nous nous sommes alors tournés vers les autorités compétentes et au bout d'interminables et pénibles démarches, nous avons pu récupérer les papiers de Rassami qui sont du reste indispensables pour obtenir la nationalité thaïlandaise.

A présent, une nouvelle un peu plus gaie ! Notre terrain de foot a pris forme. Il faut encore une ou deux saisons de pluie pour que la surface soit bien recouverte d'herbe. Les jeunes qui sont formés dans la métallurgie ont fabriqué les buts selon les mesures justes et officielles. Un premier tournoi a eu lieu – un centre de jeunes du village de Phan contre le Sourire ! Et quel soutien pour nos gaillards de la part des filles qui chantaient et dansaient de joie ou encore des plus petits qui tapaient les tambours de basque ou des tam-tams. La manifestation se terminait par un concours de « Som tam » (salade de papaye), un met facile à préparer à condition que les dosages des divers ingrédients soient respectés. Nous saluons ces moments de partage qui demandent une ouverture d'autrui, un dépassement de soi, la considération d'autres idées et manières et pour les plus grands l'apprentissage d'animer un groupe.

Et pour la fête de Noël, nous pourrions faire une grande surprise à notre équipe de foot ! Le FC Servette de Genève nous a offert 60 kg de T-shirts, shorts, protèges-tibia etc. – un matériel de rêve des anciens joueurs !

Il y a quatre ans, à notre arrivée au foyer actuel, nous avons lâché plusieurs milliers de poissons dans nos étangs. Au fur et à mesure, nous en avons rajoutés – entre autre quelques poissons « chat », un poisson d'eau douce très apprécié en Thaïlande. La pêche est devenue une activité passionnée et le concours des différentes tactiques est ouvert ! Et le résultat permet ainsi aux cuisinières de varier leurs menus !

Une fois de plus, nous avons eu le bonheur d'accueillir plusieurs visites tout au long de l'année qui viennent partager un moment avec nous et nous tenons ici à leur

exprimer toute notre reconnaissance. Ces rencontres, également importantes pour nos jeunes, signifient pour eux une ouverture vers d'autres horizons.

Chers parrains, chères marraines, nous vous adressons le sourire reconnaissant de tous vos protégés et réitérons nos remerciements les plus chaleureux pour tout ce que vous faites pour eux. Mais également un immense MERCI à vous tous les donateurs qui nous soutenez fidèlement depuis le début, ainsi qu'à vous les instances officielles et fondations privées qui nous permettez de poursuivre la réalisation de notre projet. Grâce à vous tous – WE CAN !

Joyeux Noël et Paix dans le monde pour 2009 !

Prapapone et Barbara